

PARASHAH PINJÁS

lojanán bar Moreh

Esta parashah se compone del episodio de Pinjás en el capítulo 25, del segundo censo con el objetivo de organizar la entrada a la tierra prometida, la repartición de la tierra en heredades y cuyos resultados se detallan en el capítulo 26. Se inicia el capítulo 27 precisamente con el caso de cómo repartir la heredad de un israelita que no tuviese hijos varones (vv. 1-11). Continúa la parashah con instrucciones de cómo celebrar las fiestas una vez que entraran a la tierra prometida (capítulos 28 y 29) y termina la parashah con el anuncio de la muerte próxima de Moisés y el ruego de este para que el Señor designara un sucesor que vino a ser Yehoshua.

- ✧ **Nm 25:1** Para entender este episodio de Báal Peor (v.3) es necesario recordar las prevenciones de la Torah respecto al peligro de ser absorbidos culturalmente por los pueblos paganos que nos circundaban, convirtiéndonos en minoría absoluta. Para que una minoría con ideología distinta, monoteísta, con una moral y ética diametralmente opuestas a los valores circundantes pueda existir, debe respetar normas de conducta y leyes preventivas para evitar males mayores. Así debe leerse Ex 34:15,16:

Por tanto, no harás alianza con los moradores de aquella tierra; porque fornicarán en pos de sus dioses, y ofrecerán sacrificios a sus dioses, y te invitarán, y comerás de sus sacrificios; o tomando de sus hijas para tus hijos, y fornicando sus hijas en pos de sus dioses, harán fornicar también a tus hijos en pos de los dioses de ellas.

- ✧ Rashi explica que cada mujer moabita llevaba una imagen del ídolo Peor y que exigían a los hijos de Israel postrarse ante la imagen como requisito para tener relaciones.
- ✧ **Nm 25:3 "Se encendió el furor de Adonai contra Israel"**. Dice Maimónides: "Has de saber que, analizando toda la Torah, y todos los libros de los Profetas, encontraremos que las expresiones de cólera o enojo de Elohim, así como sus celos, ocurren solamente frente a episodios de idolatría o de adoración de dioses extraños"(Guía de los Perplejos 1:36).

- ☆ **Nm 25:4 "toma a todos los cabecillas"**. Se refiere a los culpables de idolatría, no a los jueces que los han de juzgar, como podemos deducir del verso 5:

Entonces Moshé dijo a los jueces de Israel: Matad cada uno a aquellos de los vuestros que se han juntado con Baal-peor.

- ☆ **Nm 25:7** En el salmo 106:30 se afirma que Pinjás amén de "hacer juicio", oró a Elohim. El Targum dice que "él oró", y lo mismo dice la versión siríaca. Sin embargo, en el Talmud (T. Bab. Sanhedrin, fol. 82. 2.) se observa que no se dice יתפלל (esto es, "él oró"), sino יפלל "juicio hizo"
- ☆ **Nm 25:8** La palabra que se utiliza aquí para tienda (qubbah) es muy diferente de la que se utiliza para tienda ("ohel"), Aben Ezra observa que en el lenguaje kedareno o arábigo existe una palabra emparentada, a la que poniéndole el artículo "al" nos da la palabra "alqobbah" de donde nos viene la palabra "alcoba". Aben Ezra continua diciendo que era una tienda diferente, mientras la normal era hecha con pieles, esta de pelos y ramas de árboles. El autor del libro Baal Aruj (folio 133:4) dice que era más pequeña, más estrecha por arriba y más amplia por debajo y la interpreta como el lugar donde ponían a las prostitutas, y así se utiliza esta palabra en el Talmud (T. Bab. Avoda Zara, fol. 17. 2) para una casa de prostitución, y algunas versiones la han traducido así.
- ☆ El versículo también da a entender que fueron traspasados por el estómago en el momento que estaban teniendo relaciones.
- ☆ **Nm 25:11** Lo exégetas más famosos a veces sortean la dificultad principal: el derramamiento de sangre a manos de un cohen, que luego será cohen gadol. La tónica general de los comentaristas intenta catalogar este acto de Pinjás en la categoría de ואין מורים כף הלכה "halajah vein morim ken", acto que si bien puede tener amparo legal, las autoridades judiciales no tienen licencia para instruir a los actuantes en ese sentido. Las fuentes agregan que, además, este acto estaba signado por una situación de emergencia, הוראת שעה horaat shaah, como ocurrirá en su oportunidad con el profeta Eliyahu que construyó un altar en un lugar no señalado en la Torah (1 Ry 18:40).

Según los comentaristas, el acto de Pinjás, si bien fue necesario en su momento, para detener el deterioro que amenazaba con desarticular por completo la vida de la joven generación, no debe ser un modelo a imitar. ¡Qué tal el acto del joven que mató al primer ministro Yitzjak Rabín! Recordemos, sin embargo, que en una suerte de comentario bíblico, el más cercano en el tiempo, el salmista interpreta este "juicio sumario como un acto correcto": *Entonces se levantó Pinjás e hizo juicio, Y se detuvo la plaga; Y le fue contado por justicia De generación en generación para siempre* (Sal 106:30,31).

☆ Notemos que Pinjás era no solo hijo del Cohen Gadol sino su sucesor y un jefe sobre los korajitas y, por tanto, tenía autoridad judicial. Así nos lo da a entender 1Cr 9:20:

Y Pinjas hijo de Eleazar antes había sido jefe de ellos; y YHWH estaba con él.

Nótese que Elohim mandó a Moshé castigar con pena de muerte a estos idólatras (v.4) *“Y YHWH dijo a Moshé: Toma a todos los príncipes del pueblo, y ahórcalos ante YHWH delante del sol”*, y la misión fue encomendada a los jueces (v.5) *“Entonces Moshé dijo a los jueces de Israel: Matad cada uno a aquellos de los vuestros que se han juntado con Baal-peor”*.

☆ . Por tanto, el acto era totalmente legal. Y el Señor mismo lo aprobó con la cesación de la plaga y con las palabras de honra que profirió en los versículos siguientes.

"Al celar él mi celo". El concepto קנאה "qinah" del cual deriva קנא "qaná" es empleado en el Tanaj en varias oportunidades como el sentimiento y actitud que provocan la infidelidad de la esposa hacia su esposo que la ama. Por otra parte, es conocida la relación entre Elohim e Israel, descrita en varias oportunidades por los profetas de Israel como un profundo amor "entre el desposado y la desposada". Is 62:5 dice: *Pues como el joven se desposa con la virgen, se desposarán contigo tus hijos; y como el gozo del esposo con la esposa, así se gozará contigo el Eloha tuyo.*

Jer 2:2 también nos dice:

Anda y clama a los oídos de Jerusalén, diciendo: Así dice YHWH: Me he acordado de ti, de la fidelidad de tu juventud,

del amor de tu desposorio, cuando andabas en pos de mí en el desierto, en tierra no sembrada.

La relación de Elohim con Israel es sublime, como puede serlo el amor entre hombre y mujer. Cuando esta relación se deteriora, cuando el pueblo de Israel se prostituye en pos de la idolatría, la Torah expresa el desagrado de Elohim, con el mismo lenguaje con que el Tanaj habla del momento sublime de esta relación. Por tanto, אל קנא "El qaná" representa el aspecto antagónico de מְשׁוֹשׁ חֶתָן עַל־בְּלָה "mesós jatán al calah", el goce del novio con la novia. Además, de una lectura profunda del Cantar de los Cantares (8:6) *"Porque fuerte es como la muerte el amor; Duros como el Seol los celos"*; resulta que los términos אהבה "ahabah", amor, y קנאה "qinah", celo, son usados indistintamente. Quiere decir que "qinah" no es más que un amor intenso, irreconciliable con cualquier forma de deslealtad.

El apóstol Shaul nos recuerda que es bueno tener celo por el Señor, Gal 4:18 *"Bueno es ser siempre celosos del bien, y no solamente cuando estoy presente con vosotros"* y debemos recordar el celo del Mesías por la casa de su Padre cuando arrojó del Templo a los mercaderes (Jn 2:17 *"Entonces se acordaron sus discípulos que está escrito: El celo de tu casa me consume"*). Sal 69:9 *"El celo de tu casa me consume"*).

- ☆ **Nm 25:12 "Mi pacto de paz"**. La tercera letra de la palabra hebrea שלום "shalom", paz, la vav aparece seccionada en dos partes, por decisión de los sabios de la Masoret, que son los que han decidido con carácter determinante la ortografía y la grafía de los textos del Tanaj. Por lo general la existencia de letras "mayúsculas" o "minúsculas" en el texto del Tanaj se debe a razones técnicas, no siempre explicitadas por los sabios de la "Masoret". Existe una tendencia en la literatura rabínica del Midrash a interpretar cada caso de letra asimétrica que aparezca en los textos sagrados.
- ☆ Para este caso, el rabino Behayé Ben Asher, interpretando a modo del Midrash la forma de la letra vav de la palabra "shalom", nos dice que esta insinúa que el Pacto de Paz regirá solamente para aquel cohen que sea שלם shalem", completo, sin defecto, entendiendo por defecto no solamente lo físico...
- ☆ (A título de información, si cualquier otra letra del Sefer Torah estuviere seccionada, dañada o incompleta, se le considera פסול "pasul", no apto, para ser leído públicamente en la sinagoga. Las letras en mención deben ser restauradas por un סופר sofer",

escriba, siempre que no sea, por supuesto, shabat o יום טוב yom tob", día festivo. Queda excluido de esta ley la letra vav de la palabra "shalom" de nuestro versículo).

- ☆ Baal Hatfurira dice acerca de este versículo que "Shalom", paz, es el Mesías, quien es la paz, el pacificador (el hacedor de paz), y el dador de paz. Y si este pacto es el mismo pacto sacerdotal de que se habla en el siguiente versículo, se le puede llamar pacto de paz, puesto que los sacerdotes tienen una especial cercanía a Elohim y gozan de su favor o paz con El, y por su ministerio se establece la paz entre Elohim y su pueblo (Rm 5:1 "*Tenemos paz para con Elohim por medio de nuestro Adón Ieshua HaMashiaj*"). Pero también Pinjás es un tipo del Mesías, en que el pacto de gracia hecho a él se llama pacto de paz. Is 54:10 "*Aunque los montes se debiliten y las colinas se derrumben, mi misericordia no se apartará de ti. Mi pacto de paz será inconmovible, ha dicho Adonai, quien tiene compasión de ti*". Mal 2:5 "*Mi pacto con él fue de vida y de paz. Estas cosas le di, y él me temía y guardaba reverencia ante mi nombre*". Se llama pacto de paz porque en este pacto el esquema de paz y reconciliación se formó y se selló. El Mesías fue señalado como el hacedor de paz y él aceptó serlo. Como consecuencia fue enviado y obtuvo paz por su sangre (Col 1:20), la cual es anunciada como el evangelio eterno, el evangelio de la paz (Ef 6:15; Hch 10:36).
- ☆ **Nm 25:13 "sacerdocio perpetuo"**. Aunque Pinjás iba a tener el sacerdocio a la muerte de su padre, no obstante se le promete a él en razón de su celo, tanto el asegurarle que sobrevivirá a su padre y que nada le sucederá a él que lo incapacite ejercer el sacerdocio. Pero más aún, que tendría una descendencia en que continuaría la promesa. Por supuesto, hubo una interrupción en su línea por un tiempo, siendo trasladada a la familia de Eli, un hijo de Itamar, pero luego fue restaurada de nuevo en el tiempo de Salomón y continuó durante la cautividad y hasta el tiempo de Herodes y, por tanto, del Mesías, en que se inició el sacerdocio profetizado del Mesías conforme al orden de Melkitzedeq. En esto también Pinjás fue un tipo del Mesías, el pacto con él no solo fue desde siempre y para siempre, un pacto que no podía ser quebrado, sino que el sacerdocio fundado sobre él fue establecido por juramento de Elohim que dijo "*tú eres sacerdote para siempre según el orden de Melquizedec*". El sacerdocio del Mesías es incambiable, y no pasa de uno a otro, sino que su sacrificio tiene un valor y eficacia perpetuos en quitar el pecado, y él siempre vive para interceder por su pueblo. Hbr 7:21, 24,25,27.

- ☆ **"Hizo expiación por los hijos de Israel"** juzgando a los delincuentes, como el Mesías hizo expiación por los pecados de su pueblo satisfaciendo la ley la justicia. Además, se observa una concordancia entre el nombre Pinjás y el Mesías en su verdadero nombre. "el rostro de aquel que perdona", esto es, de Elohim que perdona, el Mesías es la cara de Elohim, la imagen expresa de El, que aunque no perdonó al Mesías mismo, perdonó a su pueblo por causa del Mesías,
- ☆ Vale la pena hacer notar que este es uno de los textos olvidados que muestra que HaShem acepta expiación mediante la muerte de un ser humano.
- ☆ **Nm 25:14 "jefe prosapia de la tribu de Shimón"**. Rashi: "Jefe de una de las cinco prosapias que componen esa tribu (Nm 26:12,13). Además, la Torah quiere recalcar la buena acción de Pinjás, quien no se abstuvo de intervenir para detener el הלול השם hilul haShem", profanación del Nombre divino, en público, a pesar de que el pecador era un jefe de su tribu. Por esta razón la Torah te hace conocer la identidad del hombre abatido".
- ☆ **Nm 25:15** Cual sería el grado de odio de los midianitas hacia los hijos de Israel, que asignaron el papel de prostituta a la hija de uno de sus cinco reyes (Nm 31:8) para arrastrarlos hacia la orgía pagana y hacia su destrucción. Cinco eran las familias que componían a Midián (Gen 25:4)
- ☆ **Nm 15:17-18 "hostigar"**. El castigo a Midián ocurrirá más tarde (Nm 31), pero era necesario mantener un alto grado de alerta para evitar la repetición de ese peligro y alejarlo del pueblo. Además, era de prever un acto bélico por parte de ellos para vengar la muerte de la hija de uno de sus reyes.